

Hilfe zum Vergleich der IPSAS-Kernaussagen zum länderspezifischen Haushaltsrecht der Kommunen

Ab sofort können Sie Ihr länderspezifisches kommunales Haushaltsrecht ausgewählten IPSAS-Kernaussagen gegenüberstellen. Grundlage der Vergleiche ist ein Gutachten von Frau Prof. Dr. Berit Adam, um das der Deutsche Städtetag, der Deutsche Städte- und Gemeindebund, der Deutsche Landkreistag, die Bertelsmann Stiftung und die KGSt gebeten haben. Die dort dargestellten Kernaussagen sind durch Frau Prof. Dr. Adam aus den umfangreichen IPSAS-Standards komprimiert zusammengestellt worden. In der Datenbank bieten Sie einen ersten vergleichenden Überblick.

! Tipp: !

Sehen Sie sich zum besseren Verständnis die rechtlichen Regelungen und die IPSAS-Kernaussagen am Besten gemeinsam mit den Ausführungen von Frau Prof. Dr. Adam an.

Wie gehen Sie am einfachsten vor?

1. IPSAS-Standard und Thema wählen

Nach Aufruf der Doppikvergleichsdatenbank können Sie sich in der linken Menüleiste im Einzelnen die IPSAS 1, 2, 3, 18, 19, 23, 25, 28-30 und die Rahmenrichtlinie der IPSAS ansehen (1). Wenn Sie ein bestimmtes Thema im Vergleich IPSAS (hier im Beispiel IPSAS 1) sehen möchten, klicken Sie auf den entsprechenden Themenlink (2).

www.doppikvergleich.de
Entscheidung braucht Transparenz

> Home > IPSAS-Standards im Vergleich
> Jahresabschluss (IPSAS 1) Seite versenden Seite versenden |

Kernsätze zur Darstellung des Jahresabschlusses

IPSAS 1 enthält Regelungen zum Zweck und den Bestandteilen eines Jahresabschlusses, zu den Mindestinhalten und der Struktur der einzelnen Bestandteile, zu den Grundsätzen ordnungsmäßiger Rechnungslegung („qualitative characteristics“) sowie allgemeine Regelungen zur Offenlegung von Informationen und ist sowohl bei der Erstellung eines separaten Abschlusses (Einzelabschluss) als auch eines Gesamtabschlusses anzuwenden. Er enthält keine Aussagen zu Ansatz- und Bewertungsregeln. Folgende Themen sind mit den IPSAS 1 verknüpft und können mit länderspezifischen Vorschriften verglichen werden:

GoB:
[Wirtschaftlichkeit/Verhältnismäßigkeit](#)
[Materielle Richtigkeit/Willkürfreiheit](#)
[Stetigkeit](#)
[Saldierungsverbot](#)
[Zeitgerechte und geordnete Buchungen](#)

Bilanz:
[Wertaufgriffsgrenze Bilanz](#)
[Form der Bilanz](#)
[Mindeststruktur Aktiva](#)
[Mindeststruktur Passiva](#)
[Eigenkapital](#)

Steuerung:
[Ziele und Kennzahlen](#)

Ergebnishaushalt:
[Struktur Ergebnishaushalt](#)
[Ordentliche/außerordentliche Erträge/Aufwendungen](#)

Jahresabschluss:
[Bestandteile und Aufstellung Jahresabschluss](#)
[Anhang Jahresabschluss](#)
[Rechenschaftsbericht/Lagebericht](#)
[Allgemeine Übergangsregelungen](#)

2. Auswahl der Rechtsgrundlagen

Für das Beispiel wurde das Thema „Saldierungsverbot“ ausgewählt.

The screenshot shows the website interface. The left sidebar contains a menu with 'Rechtsvergleich Doppik' selected. The main content area displays 'Vergleich: Buchführung - GoB - Saldierungsverbot'. Below the title are several filter buttons: 'Gesamtkommentar', 'Gesamtanalyse', 'Themenanhänge', 'Länderanalyse', and 'Grundlagen'. Underneath, there are three columns: 'Linke Spalte', 'Mittlere Spalte', and 'Rechte Spalte'. The 'Keine Themenanhänge' section shows three dropdown menus, each with the text '---Bitte auswählen---'. The first dropdown is marked with a red circle and the number 3, and the second with a red circle and the number 4. A 'Zurück' button is located below the second dropdown. The footer of the page includes the logo 'regio it aachen'.

Nun kann in der ersten Spalte (3) „IPSAS“ als Vergleichsgrundlage und in der zweiten Spalte (4) z. B. „Nordrhein-Westfalen“ ausgewählt werden.

This screenshot shows the same website interface after selections. The left sidebar menu is now highlighted with a red box and a red circle and the number 6. The main content area shows the same comparison screen, but the 'Keine Themenanhänge' section now displays two columns of content. The first column is titled 'IPSAS 23 - Erträge aus einseitigen Leistungsbeziehungen' and contains sections '23.71 Saldierungsverbot von Steuererträgen' and '23.73 Entgangene Steuererträge'. The second column is titled 'Gemeindehaushaltsverordnung NRW' and contains section '§ 11 Allgemeine Planungsgrundsätze'. The dropdown menus are now populated with 'IPSAS', 'Nordrhein-Westfalen', and '---Bitte auswählen---'. A red box and a red circle with the number 5 are placed over the 'Themenanhänge' filter button. The footer remains the same.

Sie können für Sie nicht interessante Inhalte über die Auswahlbuttons (5) ausblenden. Die Auswahl bleibt für weitere Ansichten der Datenbank bestehen. Wenn Sie ein anderen IPSAS-Standard und einen anderen Themenvergleich ansehen möchten, klicken Sie wieder in die linke Menüleiste (6) und wählen Entsprechendes aus.